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創立記念例会 

第２４９４回 例 会 令和 6 年 5 月 28日 

* * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * 

点     鐘 … 飯田 貴之 会長 

 

ロータリーソング … 手に手つないで 

 

来訪ロータリアン紹介 

… 親睦活動･家族委員会 

 

会 長 挨 拶 … 飯田 貴之 会長 

 

幹 事 報 告 … 大木 啓嗣 幹事  

 

 

 

 

 

 

 

 

ニコニコＢＯＸ … 親睦活動･家族委員会 

 

卓 話 

「私とロータリー」 石毛 園子 会員 

 

出 席 報 告 … 出席･プログラム委員会 

 

来週のプログラム（令和 6 年 6 月 4日） 

* * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * 

第 8グループガバナー補佐退任挨拶 

卓 話 

「私のガン体験記」 

 第 8グループガバナー補佐 網中 吉郎 氏 

 

薔薇「キャラメルアンティーク」 
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 四つのテスト 

  言行はこれに照らしてから 

1) 真実かどうか 

2) みんなに公平か 

3) 好意と友情を深めるか 

4) みんなのためになるかどうか 

 

第2493回例会(令和6年5月21日) 

会長挨拶               飯田 貴之 

離婚後の共同親権とは？どう変わる？ 改正民法が成立 

離婚後の共同親権の導入を柱とする民法などの改正が

17日の参院本会議で、与党などの賛成多数で可決・成

立した。親権を巡る家族法制の見直しは 77年ぶりで、

2026年までに施行する予定だ。改正の概要や課題を 3

つのポイントでまとめた。 

（1）そもそも親権とは？ 改正の概要は？ 

「親権」は未成年の子どもの身の回りの世話や教育、

財産を管理する権利・義務の総称だ。民法の定めによ

り、結婚している夫婦は双方が持つ。 

戦前は原則父親が単独で親権を持っていた。両親の離

婚後については 1947年の改正で父母のどちらかが持つ

ようになり、片方の親のみが親権を持つ「単独親権」が

続いてきた。一方で米欧を中心に離婚後も両親ともに親

権を持つ「共同親権」を認める国は多い。 

日本では離婚した親と子が会う「面会交流」が親権を

持つもう一方の親の意向で妨げられているといった問題

も指摘されてきた。面会交流を求める家庭裁判所への調

停申し立ては 2022年に1万2876件と、20年前に比べ

て4倍近い。 

共同親権が導入されれば、父母が協議して双方が親権

者となるか一方のみとするか決められるようになる。意

見がまとまらない場合は家裁に申し立てて判断を仰ぐ。 

改正法は父母の責任も明確にした。離婚していても父

母は協力し、子どもの人格を尊重して自身と同程度の生

活を維持できるように扶養しなければならないと定めて

いる。 

養育費も確保しやすくなる。取り決めなしに離婚して

も一定額を請求できる「法定養育費」制度を創設する。

他の債権より優先して請求できる「先取特権」を付与し

一般的に認められる額を確保可能にする。金額は今後決

める。 

2）親権者間で意見が対立したら？ 

共同親権を選ぶと、子どもの人生での重要な選択に関 

して離婚後も父母が協議して決めることになる。受験や

転校、手術、パスポートの取得などにおいて双方の合意

が必要になる。意見が対立した場合はその都度、家庭裁

判所が親権を行使できる人を判断する。 

与野党の修正協議の結果、衆院法務委員会は子どもと

同居するなど一方の親だけで決定できる「急迫の事情」

や「日常の行為」について周知するガイドラインを制定

するよう、政府に求める付帯決議を採択した。 

法務省によると「急迫の事情」にはドメスティックバ

イオレンス（DV）からの避難や、けがによる緊急手術な

どが該当するという。一方で慢性的な持病への手術は事

例ごとに判断すると説明している。 

共同親権を選択した父母が遠方など離れて生活してい

る場合、医療行為を受けるのに双方の同意を得るのが遅

くなる可能性がある。 

日本産科婦人科学会、日本小児科学会などの 4団体は

23年9月に「父母の離婚後も子どもに医療が必要なと

きに両方の親権者の同意を得る必要があれば、生命・身

体の保護に必要な医療を実施することが不可能あるいは

遅延する」と改正に懸念を表明した。 

虐待やDVの被害者からは親権を理由に加害者が子に

つきまとう懸念があるとの声があり、野党は虐待などへ

の配慮を求めた。 

自民党は共同親権を決める際に父母双方の「真意であ

ることを確認する措置を検討する」と付則に盛り込む修

正案を示し、折り合った。法施行後 5年をめどに、制度

の再検討をすることなども盛り込んだ。 

（3）導入後の課題は？ 

共同親権にはほかにも運用面で注意が必要な課題があ

る。 

教育費に関しては親権を持つ父母の所得が合算されて

所得制限の基準となるケースがある。高校の学費を実質

無償化する就学支援金制度は、DVなどで片方に負担を

求めることが難しい場合を除いて親権者の収入を合算し

た金額で対象となるかが決まる。申し込みの手続きに父

母双方の課税証明書などが必要になる。 

教育費に詳しい日大の末冨芳教授は「離婚したら別家

計で所得は低くなるのに、高校無償化が適用されなけれ

ば進学できなくなる子どもが出てくる可能性がある」と

話す。 

DVや虐待があると裁判所が判断した場合は単独親権

を認める。これを巡っては DVの見極めが困難との見方

もある。内閣府の調査で国や都道府県などへの DV相談

は年17万件ほどあるのに対し、裁判所による接近禁止

などの保護命令は年 1000件程度にとどまり幅がある。 
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2人の子どもを持ち離婚を経験した 50代の女性は

「夫の精神的 DVが原因で離婚したが、一刻も早く離れ

たかったため家裁には報告しなかった。相手が認めてい

ない DVを争点にすると調停が長期化すると考えた」と

振り返る。 

法改正を歓迎する声もある。離婚後の両親での「共同

養育」を支援する団体、りむすび（東京・渋谷）の柴橋

聡子代表は「『離婚した家庭はひとり親』という意識が

変わる契機になる」と評価する。父母間で「意見が割れ

た際の裁判所の明確な評価基準を確立する必要がある」

と注文をつける。 

 

私の感想、法律は人が作るものなので、完璧ではありま

せんが、少しでも子どもが幸せになる法律にしてもらい

たいですね。 

 

経営者 100の言葉 

「事業場から墓地に直行したくない、とは考えてるが、 

事業こそ私の生命でもあるとも思っている。」 

五島慶太（東急グループ創業者） 

幹事報告 

１・ゴードン R. マッキナリーＲＩ会長・バリー・ラシ

ン管理委員長より 

 ロータリー財団を通じてブラジルに支援を：ブラジル

洪水救援基金のご案内            受領 

２・ガバナー事務所より 

・寒郡GEご出演の千葉コミュニティ TVのお知らせ 

・女性フェローズ親睦交流会ご案内 

・2024年ロータリー国際大会：開会本会議の指定 

・RLIFT養成コース ご案内 

・「コーディネーターニュース」2024年6月号 受領 

３・ロータリー米山記念奨学会より 

ハイライトよねやま290           受領 

４・銚子市国際交流協会より 

 ＷＴＣお料理教室『台湾の端午節と季節のお話』のご

案内                    受領 

卓 話 

「将来人口推計から見る千葉県の未来」 

中村 彰秀 会員 

 日本国内の総人口は 2008年の 1億 2,808万人をピー

クに減少に転じ、国立社会保障・人口問題研究所の推計

によると、2048年に1億人を割り込み、2060年には8,674

万人にまで減少すると見込まれています。 

 私たち

の暮らす

千葉県も、

現在の631

万人から、

2030 年に

は 617 万

人に減少、

2050 年に

は569万人まで減少することが予想されています。人口

減少は一部業界を除き、あらゆる業界の市場を縮小させ

ます。 

 では、千葉県内の主要都市人口はどうか。県都千葉市

では2020年から2030年の10年間で▲1.6％、2050年ま

でで▲8.0％ 我が町銚子市は同期間でそれぞれ▲

18.3％、▲50.8％と衝撃的な結果が出ています。 

 千葉県内で人口増加が予想されているのは、船橋市（同

＋2.6％、＋1.4％）、柏市（同＋3.1％、＋2.1％）、流山

市（同＋12.8％、＋20.9％）、印西市（同＋10.8％、＋16.8％）

の4市のみと予想されています。 

 人口減少は国内企業が抱える共通の課題ですが、人口

推計に着目して販売戦力や労務戦力を検討することは、

同業者との競争優位性に繋がることは言うまでもありま

せん。 

 人口減少に伴い、国内の世帯数も減少の一途を辿りま

すが、内訳で見ると「単身世帯」は増加する見込みとな

っており、このうち「単身世帯の高齢者（65歳以上）」が

2040年までに急激に増加する見通しです。高齢者の増加

を踏まえると、以下のような需要増加と需要減少のシナ

リオが見込まれます。 

 まず、増加することが見込まれる需要として、影響が

大きいものから順に「自動化・省人化の設備需要（ＡＩ

活用等）」、「医療需要」、「老人ホーム需要」、「介護食品・

中食需要」「コンパクトシティ・防犯関連需要」が代表的

に挙げられます。 

 一方で減少が見込まれる需要として、「ほぼ全産業の消

費」、「飲食需要」、「住宅需要」、「施設需要（公設・民間

問わず）」、「電力需要」が挙げられるでしょう。 

 人口減少は大半の業界において減退シナリオに該当し

ます。熾烈な競争環境を勝ち抜くためには、内部環境へ

の対応が急務でしょう。具体的には「営業チャネルの合

理化」「製造・生産面の合理化」「配送・流通面の合理化」

等が待ったなしの状況です。 

 ぜひ、今後の事業戦力について、ご自身の立場に置き

換えて具体的に検証することをお勧めしたいと思います。 
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例会日時及会場 毎週火曜日  12時30分点鐘  銚子商工会館5階大会議室 

  会長 飯田貴之  副会長 石毛園子  幹事 大木啓嗣 

 Ｒ．Ｉ 第2790地区 クラブ広報・会報委員会 藤﨑一成・杉浦 武・宮内 博 

  表紙題字 網中喜一郎初代会長 
 

ほととぎす 銚子は国の とっぱずれ        古 帳 庵 

江戸小網町の豪商鈴木金兵衛夫婦（古帳庵 古帳女）が銚子に遊んだときに 

詠んだもので、この碑は圓福（円福）寺に現存する。 
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第 11回定例理事会 

日  時：令和 6年 5月 21日（火）例会終了後 

議  題 

１・例会変更の件 6／25(火) 最終例会   承認 

２・6月例会スケジュールの件        承認 

３・合同スポーツ大会収支決算書の件    承認 

４・次年度クラブ協議会の件        承認 

   6／11(火)例会中に開催 

５・新旧理事役員会開催の件        承認 

6／18(火) 18：30～「銚子プラザホテル」 

６・最終例会予算（案）の件 6／25(火)   承認 

７・2024年決議審議会クラブ提出決議案承認（郵便

投票）の件               承認 

８・入会希望者（被推薦会員候補者）の件   承認 

９・事務局一時金の件            承認 

10・その他 

   7／9(火) 第 2,500回記念例会（移動例会） 

 

ロータリーの目的 

ロータリーの目的は、意義ある事業の基礎として

奉仕の理念を奨励し、これを育むことにある。具体

的には次の各項を奨励することにある：  

第１ 知り合いを広めることによって奉仕の機会と

すること；  

第２ 職業上の高い倫理基準を保ち、役立つ仕事は

すべて価値あるものと認識し、社会に奉仕す

る機会としてロータリアン各自の職業を高潔

なものにすること；  

第３ ロータリアン一人一人が、個人として、また

事業および社会生活において、日々、奉仕の

理念を実践すること；  

第４ 奉仕の理念で結ばれた職業人が、世界的ネッ

トワークを通じて、国際理解、親善、平和を

推進すること。 

 

6 月例会スケジュール 

第 1例会 6月 4日 

第 8グループガバナー補佐退任挨拶 

卓話「私のガン体験記」 

 網中 吉郎 ガバナー補佐 

第 2例会 6月 11日 

次年度クラブ協議会 

第 3例会 6月 18日 

 銚子ＲＣ会長・幹事退任挨拶 

五大奉仕委員長退任挨拶 

第 4例会 6月 25日 

 最終例会「銚子マリーナ・犬吠埼ホテル」 

 会長・幹事退任挨拶 

 

  前 回 の 例 会 （５／２１） 報 告 

 

点   鐘  飯田 貴之 会長 

 

出席報告 

会員総数 ２８ 名  出席規定除外数 ３ 名 

出席者   ２１ 名  出席率     ８０．７７ ％ 

５月７日         確定出席率  ８４．６２ ％ 

 

来訪ロータリアン  なし 

 

欠席者  ５名 

 

メークアップ   

網中君 藤﨑君 黒田君 中川君 大木君 澤田君 

（5/23第８Ｇゴルフ大会） 

 

スモールコイン BOX      小 計 ￥  １，９００－ 

累 計 ￥ ５７，０６２－ 

ニコニコBOX          小 計 ￥  ３，０００－ 

累 計 ￥２６１，０００－ 


